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Варшава

ВНИМАНИЕ: АКЦИЯ 
«ТЁПЛЫЙ НОВЫЙ ГОД!»

Акция «Тёплый новый год» призвана привлечь вни-
мание петрозаводчан к проблемам детей, попавших в 
трудную жизненную ситуацию, и включить молодёжь 

в общественно-значимую деятельность. 
До 20 декабря этого года в петрозаводском муници-
пальном Центре молодёжи (пр. Александра Невского, 
55) проходит сбор канцелярских товаров, книг, игру-

шек, спортинвентаря, видеофильмов, настольных 
и развивающих игр для детей из детских домов и 

социально-реабилитационных центров города.  
С 21 декабря по 29 декабря волонтёрские отряды 

передадут все подарки ребятам. 

Подробную информацию об акции «Тёплый Новый 
год» можно получить в петрозаводском муниципаль-
ном Центре молодёжи по телефону (8142) 57 84 93 

или по электронной почте kmolodegi@rambler.ru. 

крайне редкое явление для 
той эпохи. У Леонардо со-
хранился черновик письма, 
предположительно адресо-
ванного Чечилии и начина-
ющегося так: «Возлюблен-
ная моя богиня…». Чечилия 
вполне могла обольстить 
гения не только своей кра-
сотой, но и умом. Она была 

«одарённой и образованной 
женщиной, свободно гово-
рила на латыни, прекрасно 
пела, музицировала и писа-
ла стихи на нескольких язы-
ках, отличалась остроумием. 
Чечилия, как и большин-
ство образованных женщин 
того времени, занималась 
искусством и литературой 
лишь для собственного удо-
вольствия. Она никогда не 
публиковала написанные 

ею стихи и тексты». Какой 
высокий уровень самосо-
знания! Ты существуешь, в 
первую очередь, для самого 
себя и от тебя самого зави-
сит то, какую жизнь ты про-
живёшь. А общество, госу-
дарство могут помогать или 
мешать, но подменить собой 
твою жизнь, твоё развитие, 

твою индивидуальность, 
твой жизненный путь они не 
могут. Ты сам – отдельная 
вселенная, которая обязана 
обеспечивать своё собствен-
ное существование и ты сам 
несёшь ответственность за 
жизнь, которой живёшь. От 
тебя зависит, будет ли твоя 
жизнь яркой, интересной, 
содержательной, самобыт-
ной, уникальной или же она 
превратится в выжженную 

пустыню, унылую и мелко-
травчатую форму существо-
вания. 

Музей карикатуры
Музей карикатуры в 

Варшаве по понедельникам 
закрыт. Но мне повезло. У 
входа в музей я встретил 
его смотрителя. Узнав о 
том, что я увлекаюсь кари-
катурой, собираю её, издал 
первый в Карелии сборник 
карикатур, сотрудник музея 
разрешил мне посмотреть 
экспозицию, не взяв за это 
даже платы. Музей этот мне 

очень понравился. Несмотря 
на то, что варшавский музей 
карикатуры уступает не-
сколько своему собрату во 
Франкфурте-на-Майне, он, 
тем не менее, очень достой-
ный. Здесь можно от души 
посмеяться. В таких музеях, 
где есть «завет смеха, при-
нуждение к смеху», человек 
проходит как бы обряд ини-
циации. «Смеху приписы-
вается способность не толь-
ко сопровождать жизнь, но 
и вызывать её». К слову, в 
Варшаве есть даже магазин 
известного польского кари-
катуриста Анджея Млечко, 
в котором можно купить 
его книги и рисунки. Для 
Польши, страны бывшего 
соцлагеря, очистительная 
сила смеха является одним 
из необходимых условий 
национального ренессанса. 
Тоталитаризм боится сме-
ха над собой. Смех побеж-
дает танатофилию. В музее 
представлены разнообраз-
ные карикатуры, включая 
политические, карикатуры 
на современную российскую 
власть. Это в нашей глухой 
карельской провинции к 
словам президента и пре-
мьера относятся абсолютно 
некритически, как будто это 
«глас с небес глаголющий»! 
А в Европе мощная закваска 
философов-просветителей 
надолго предопределила 
жизненно важное брожение 

умов. 
Вспомним индейский 

миф, в котором «два брата 
проглочены китом. Кит пе-
реносит их в другую страну. 
В брюхе кита так жарко, что 
они теряют волосы, стано-
вятся лысыми. Выходя из 
кита, каждый видит лыси-
ну другого, и оба смеются». 
Неважно, чем мотивирован 
смех. Я смеюсь, следователь-
но, я существую. 

Фредерик Шопен
В этом году Польша от-

мечает 200-летие со дня 
рождения Фредерика Шо-
пена. В Варшаве можно 
наткнуться на скамейки, 
которые играют мелодии 
Шопена. Тут даже скамей-
ки музыкальные – намёк 
на исключительность само-
го Шопена, ведь Польша не 
давала ни до него, ни после 
такого музыкального гения. 
Ференц Лист говорил о нём: 
«Голубые глаза Шопена 
блистали более умом, чем 
были подёрнуты задумчи-
востью; мягкая и тонкая 
его улыбка никогда не пе-
реходила в горькую или яз-
вительную. Тонкость и про-
зрачность цвета его лица 
прельщали всех; у него 
были вьющиеся светлые 
волосы, нос слегка закру-
глённый; он был небольшо-
го роста, хрупкого, тонкого 
сложения. Манеры его были 
изысканны, разнообразны; 
голос немного утомлённый, 
часто глухой. Его манеры 
были полны такой поря-
дочности, в них был такой 
cachet кровного аристокра-
тизма, что его невольно 
встречали и принимали, 
как князя…  В общество 
Шопен вносил ту ровность 
расположения духа лиц, 
которых не беспокоят забо-
ты, которые не знают слова 
„скука“, не привязаны ни 
к каким интересам. Шопен 

был обыкновенно весел; его 
колкий ум быстро отыски-
вал смешное даже и в та-
ких проявлениях, которые 
не всем бросаются в глаза». 
Многим ли из нас доводи-
лось видеть людей с подоб-
ной физиогномикой? Чаще 
в жизни встречаются пер-
сонажи картин немецких 
экспрессионистов. 

Народная дипломатия
В Варшаве я принимал 

участие в дипломатической 
мастерской, организован-
ной Европейской диплома-
тической академией при 
поддержке Фонда Конрада 
Аденауэра. Слушал лек-
ции учёных и дипломатов, 
общался с ними, посетил 
МИД Польши и посольство 
Литвы. По окончании обу-
чения участников попроси-
ли анонимно высказать своё 
мнение обо всём, что каса-
лось программы, заполнив 
анкету. После возвращения 
в Россию я получил резуль-
таты этой анкеты. Меня, 
с одной стороны, приятно 
порадовала та честность, 
с которой участники оце-
нивали лекторов и органи-
заторов, снабдив анкеты в 
том числе и комментария-
ми, а с другой стороны, мне 
понравилась позиция орга-
низаторов, которые разо-
слали участникам резуль-
таты их анкетирования, не 
побоявшись зафиксировать 
и критические замечания. 
Безусловно, меня подку-
пает эта честность и ис-
кренность оценок, которые 
вселяют оптимизм, заметно 
поубавившийся в Карелии, 
в которой, несмотря на свою 
географическую близость к 
Европе, эти качества встре-
чаются крайне редко. 

 Максим Ефимов,  
культуртрегер,  

фото автора
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Не надо  
изобретать 
велосипед!
Достаточно научиться  
на нём кататься 

В турклубе ПетрГУ «Сампо» для 
всех желающих открылась велош-
кола. Второе дыхание велотуризма в 
городе появилось несколько лет на-
зад. География маршрутов участни-
ков велопутешествий за последние 
несколько лет широка. Были совер-
шены походы четвёртой категории 
сложности в Мурманскую область 
и на север Карелии. Среди более 
тёплых направлений: Вологодская 
область, Белоруссия, Крым. Вес-
ной 2010 года спортсмены из клубов 
«Сампо» и «Скифы» участвовали в 
походах третьей и четвёртой кате-
гории сложности вместе с москов-
скими велотуристами по Кавказу. 
Москвичи отметили хорошую фи-
зическую и туристскую подготовку 
наших участников! 

Дорога радости
В велосипедное путешествие 

по Ленинградской области в конце 
октября приглашались все новички 
турклуба «Сампо». Руководитель 
похода Мария Хребтова, выпуск-
ница ПетрГУ и педагог по туризму, 
разработала интересный, насыщен-
ный историческими памятниками  
маршрут. Вышли на него десять 
человек. Большинство их них ка-
тались прежде только по окрестно-
стям города. 

Турклуб помог с велосипедами 
тем, у кого ещё нет личного транс-
порта. Кстати, теперь на складе 
клуба есть пара велосипедов для 
походов. Недостающее снаряжение, 
в том числе и велосипедное: шлем, 
яркая жилетка и велорюкзак - тоже 
были предоставлены. 

Чтобы поход не стал исклю-
чительно гонкой за километрами, 
маршрут проходил через уникаль-
ные объекты. Их хватило почти на 

каждый день пути. 
Маршрут начался в Волховстрое, 

куда добирались на электричках. 
Оттуда уже своим ходом доехали в 
Старую Ладогу, где посетили древ-
нюю крепость. После этого нас жда-
ли 60 километров разбитой и насе-
лённой фурами дороги на Тихвин. 
Но когда на второй день мы въеха-
ли в Тихвин, все трудности забы-
лись. Наградой за терпение стало 
знакомство с древним православ-
ным Успенским мужским монасты-
рем. Главной реликвией монастыря 
является чудотворная Тихвинская 
икона Божией Матери, возвращён-
ная в Россию в 2004 году.  

После посещения Тихвина встали 
на ночёвку недалеко от города. Ве-
чером к нам на огонёк зашел «тих-
винский ОМОН» - местные жители 
в камуфляже с проверкой порядка 
в лесу. Мы вежливо поздоровались 
и рассказали о себе. Разошлись с 
миром. С такой охраной крепко спа-
лось в ту ночь.

Третий день пути оказался ма-
лопримечательным: грунтовка и ни-
каких экскурсий. Но одно событие 
взбудоражило группу. Участник по-
хода Женя ехал на городском вело-
сипеде «Stels». После выезда со сто-
янки с байком произошла авария. 
Женя наскочил на палку, а скорее, 
палка на него, из-за чего погнулась 
однозвёздная система велосипеда. 
Пришлось руководителю взяться за 
топор, чтобы выправить звезду. К 
счастью, после таких мер велосипед 
был поставлен на колёса и больше 
не ломался. 

Купола да кресты Святой Руси
Следующий интересный объ-

ект - Покрово-Тервенический жен-
ский монастырь, в деревне Тервени-

чи, куда мы попали на четвёртый 
день пути. На экскурсии по одной 
из немногих молодых обителей, 
возникшей в 1991 году, группа по-
знакомилась с историей создания 
монастыря. После посещения этого 
красивейшего и благодатного места 
мы заглянули в уютный дом – му-
зей Вепсской культуры. 

Утром пятого дня побывали в 
тихой деревне Акулова Гора, месте, 
где в XIX веке находилось имение 
художника Василия Дмитриеви-
ча Поленова. Здесь он написал ряд 
своих картин, сюда  возвращался 
после путешествий. В память о В. 
Д. Поленове силами семей худож-
ников Грецких здесь поставлен 
храм. Очень впечатлили нашу груп-
пу  встреча с художником Ириной 
Львовной Грецкой и экскурсия по 
местам, словно сошедшим с осенних 
пейзажей художника. 

В тот же день поехали во 
Введено-Оятский монастырь. Он 
стоит на реке Ояти больше пятисот 
лет. В 1992 году монастырь был воз-
рождён. Руководитель похода по-
лучила разрешение поставить ла-
герь рядом с монастырём. Костёр не 
жгли, готовили на горелке. Вечером 
часть группы сходила на монастыр-
ский скотный двор. Здесь мы позна-
комились с красивым конём Бергом. 
Перед сном некоторые окунулись в 
пруду, куда бьёт источник святой 
воды. Туристы не только не заболе-
ли, но и укрепили своё здоровье. 

Наш руководитель Маша – на-
стоящий знаток велосипедов. Её 
ремнабор далеко не убирался. На 
морозе и в сырости поломки слу-
чаются намного чаще. Чинить ве-
лосипеды приходилось ежедневно. 
Сказались также качество дороги 
и самих «железных коней». Отсюда 
вывод: чтобы пройти поход до кон-
ца, «ведро с гайками» лучше оста-
вить дома.

В предпоследний день пути с 
велосипедом одного из участников 
Юры произошла серьёзная полом-
ка. Она внесла коррективы в гра-
фик маршрута. Рассыпалась задняя 
втулка. Починить её на месте не 
удалось, хотя  ремонт длился два 
часа. В итоге, со скрежетом и оста-
новками, Юра всё же доехал остав-
шиеся 20 километров до стоянки. 

Юрин велосипед был безнадёж-
ен. Поэтому решили ехать из дерев-
ни Ояти до Лодейного Поля на элек-
тричке. Оттуда в заключительный 
день похода налегке отправились 
в радиальный выезд в монастырь 

Александра Свирского. 
В Свято-Троицком мужском мо-

настыре Александра Свирского мы 
изучали постройки и историю мона-
стыря. Экскурсовод очень душевно 
отнеслась к нашей группе. Те участ-
ники, кто уже бывали здесь рань-
ше, отметили замечательные пре-
ображения в монастыре. Древняя 
обитель возрождается.  

Возвращались в Лодейное Поле 
по трассе М18. Начало смеркаться. В 
целях безопасности двигались плот-
ной группой, в основном, по обочине. 
Издалека напоминали сбившихся 
в стайку светлячков. Вечером в го-
стях, где мы оставили Юру и вещи, 
для нас утроили чаепитие. Вот это 
сюрприз в конце пути! Уже в пол-
ном составе мы отправились на вок-
зал и сели в электричку на Свирь, а 
оттуда к утру добрались домой.

Благодаря велосипедам за шесть 
коротких дней похода мы успели 
вдумчиво и основательно познако-
миться с очень важными для рус-
ского человека местами, духовными 
центрами и  историческими памят-
никами Северо-Запада. Спортивные 
задачи похода также были выпол-
нены!

Информация о походе:
Время проведения: 28 октября - 2 

ноября 2010 года. 
Маршрут похода: Волховстрой-1 

– Старая Ладога – Тихвин – Терве-
ничи – Акулова Гора – Оять – элек-
тричка - Лодейное Поле – Старая 
Слобода – Лодейное Поле. 

Активная часть: 6 дней, 335 км 
Состав группы: 10 человек. Ма-

рия Хребтова – руководитель; Анна 
Бурдина, Наталия Мартынова, Юлия 
Шинакова, Мария Сивец, Анна Ми-
нина, Ольга Медведева, Дмитрий 
Смирнов, Евгений Синяев, Юрий 
Иванов.

Ольга Медведева 
Фото Юлии Шинаковой,  

Анны Бурдиной

ВНИМАНИЕ! В турклубе «Сам-
по» открылась велошкола. При-
глашаем на занятия не только 
велосипедистов, но и тех, у кого 
ещё нет своего транспорта, но уже 
появилось желание участвовать в 
велопоходах. Вы получите прак-
тическую и теоретическую под-
готовку. Будем путешествовать 
вместе! Записаться можно каж-
дую среду на клубном заседании 
в аудитории 401 госуниверсите-
та. Подробности в «Контакте»: 
club15419377



меньше, чем победа. А сейчас на 
счету команды под руководством 
пожизненного капитана Николая 
Потякина поездки в Куопио, Ювя-
скюля, Оулу. Энтузиастов не сму-
щает то, что спортивные турне со-
вершаются за свой счёт.  Ведь все 
они, как и их капитан, прекрасно 
знают, какую бесценную награду 
они получают – радость общения 
с волейболом.

Портрет второй – КОРОЛЕВА
Уместно ли называть коро-

левой ту, что в раннем возрасте 
лишилась мамы, и, как «лимитчи-
ца», училась в ПТУ в Ленинграде 
и жила у тёти? Но, как 
мы выясним, спустя 
много лет ей бу-
дет оказывать 
почести са-
мый настоя-
щий мар-
киз. 

Д о р о -
га к это-
му была 
нелёгкой. 
Н ач а л о с ь 
с того, что 
д е с я т и л е т-
ней школьни-
цей Люда Абра-
мова полюбила 
играть в волейбол. Мяч 
был свой, почти фирменный, сде-
ланный из вывернутой кошачьей 
шкуры. А уже в седьмом классе 
спортивную девчонку (прекрас-
но прыгала в высоту) включили 
в сборную команду школы по во-
лейболу. 

В Питере началось укрощение 
настоящего мяча. Занималась в 
обществе «Трудовые резервы». 
Одарённую девушку приметили в 
команде СКА. На первенстве Во-
оружённых сил СССР коллектив 
занял четвёртое место и молодая 
волейболистка стала кандидатом 
в мастера спорта. В Петрозаводск 
Людмила Абрамова приехала уже 
признанной спортсменкой. Здесь 
её приметил известный наставник 
многих волейболистов Василий 
Филиппович Акимов. И с 1973 года 
на целых 37 лет довелось Людми-
ле быть в роли играющего тренера 
в Петрозаводском госуниверсите-
те. Под её руководством команда 
ПетрГУ 18 лет подряд становилась 
победительницей крупнейших 
республиканских соревнований 
«Онежских стартов». Лишь недав-
но старший преподаватель кафе-
дры физвоспитания стала пенсио-
неркой. 

Наверно, не сосчитать, сколь-
ко юных спортсменок за эти годы 
стали подданными королевы ка-
рельского волейбола. Среди них 
были не только студентки. В сере-
дине 90-х годов Людмила Абрамо-
ва тренировала детей с ограничен-
ными возможностями. Её команда 
дважды выезжала в Америку на 
специальные олимпийские игры. 
И дважды завоёвывала второе 
место, уступив в финале сначала 
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Волейбол – это вам не шахма-
ты. В трудную минуту на полчаса 
не задумаешься. Нужно в секунды 
разгадать комбинацию соперника 
и изобрести такое, что противнику 
разгадать не удастся. А тренеру на 
каждом матче решать уравнение с 
шестью известными ему игроками 
и с шестью неизвестными сопер-
никами. Высшая математика!

Наверно, именно поэтому этот 
вид спорта привлекает не только 
физически сильных, но и умею-
щих быстро думать и принимать 
решения.

Именно такие люди и собра-
лись в большом зале спортивно-
го комплекса «Акватика», чтобы 
отметить 80-летие даты, когда в 
Петрозаводске состоялся первый 
чемпионат по волейболу, собрав-
ший всего пять команд. И был по-
вод вспомнить имена спортсменов 
и тренеров, стоявших у истоков 
карельского волейбола. А в зале 
встретились представители раз-
ных поколений волейболистов, 
были среди них и те, кто пред-
ставлял нашу республику на круп-
нейших соревнованиях, включая 
Спартакиаду народов СССР 1956 
года, когда сборная Карелии сра-
жалась с командами остальных 
пятнадцати союзных республик 
страны. 

Среди имён волейболистов 
называли имена, прославившие 
Карелию не только в спорте. Игро-
ками сборной были поэт Роберт 
Рождественский, спортивный 
журналист и писатель Алексей Са-
мойлов  (соавтор книги «Шестеро 
известных» вместе в великим тре-
нером Вячеславом Платоновым). 
Юные читатели детской библио-
теки имени Владимира Данилова, 
пожалуй, уже не знают, что она 
носит имя не просто писателя, но 
и волейболиста из сборной коман-
ды республики. И список славных 
имён можно продолжать. 

А собрались на праздник во-
лейбола и те, кто доказывали свою 
преданность своему виду спорта 
до наших дней. Можно говорить, 
что сейчас волейбол в республике 
испытывает всплеск популярно-
сти. Различные «календарные» и 
самодеятельные турниры собира-
ют десятки команд. Очень часто 
инициатива в проведении сорев-
нований исходит не «сверху». Фе-
дерация волейбола всегда готова 
поддержать инициативу. Может 
быть, один из секретов заключа-

В центре страсти – волейбол
Поклонники популярной игры отметили 80-летний юбилей

ется в том, что в президиуме фе-
дерации объединились люди увле-
чённые, знакомые с волейболом не 
понаслышке. Все сегодня добрым 
словом вспоминают предыдущего 
председателя федерации Виктора 
Сараева. Руководитель крупно-
го предприятия, казалось бы, по 
нынешним веяниям, мог быть от-
несён к «свадебным генералам», 
чисто номинально занимающим 
президентские посты в различных 
общественных организациях. Но 
волейболисты среднего поколе-
ния хорошо помнят городской тур-
нир, где среди прочих боролась 
за победу «Команда Сараевых». 
Все шесть игроков были членами 
одной семьи. А Виктор – капитан. 
Для федерации была большой 
потерей гибель Виктора по вине 
пьяного лихача. Но сегодня в пре-
зидиуме федерации активно ра-
ботает Борис Сараев – младший 
брат Виктора.

И ещё несколько людей пре-
данных волейболу объединились 
в президиуме.

Вот три портрета.
Портрет первый – КАПИТАН

Николая Потякина от школь-
ного дворового волейбола к се-
рьёзным занятиям спортом при-
вёл ныне известный тренер Лев 
Михайлович Хазан, который был 
учителем физкультуры в техни-
ческом училище №19, где учился 
юный Коля. И волейбол стал для 
Потякина «любовью навеки». Пер-
вые турниры, первые успехи сна-
чала за команду училища, а потом  
во время учебы в техникуме стали 
причиной того, что после распре-
деления специалист с дипломом 
искал не просто работу, но и воз-
можность не расстаться с волейбо-
лом. С 1971 года  появился новый 
волейболист в команде общества 
«Урожай». В 1973 году судьба све-
ла его с тренером Николаем Муску. 
И после этого неизменно команда 
«Сельхозтехники» при поддержке 
руководства предприятия успеш-
но  выступала на городских и ре-
спубликанских соревнованиях, 
неизменно становясь или победи-
тельницей или призёром, лишь по-
рою уступая в острой борьбе силь-
ным в те времена  волейболистам 
Кондопоги, Сегежи, пединститута. 
Неизменным капитаном команды 
был Николай Потякин. Авторитет 
у волейболиста на родном пред-
приятии не только спортивный. 
Начав работу в качестве слесаря, 
он дорос до должности начальника 
цеха, бал избран секретарём парт-
кома  «Сельхозтехники». А сейчас 
продолжает заниматься хорошо 
знакомым делом – ремонтом тех-
ники в  своей фирме.

И по сегодняшний день не рас-
стаётся Николай с капитанской 
повязкой. С началом перестройки 
разрушилась система республи-
канских соревнований. Но не ис-
чезла любовь к волейболу. Благо, 
что команда Сараевых охотно при-
глашала на свои тренировки эн-
тузиастов. Из них и сформировал 
Потякин новый прочный коллек-
тив – команду ветеранов волей-
бола Карелии. Соперников часто 
приходилось искать самостоя-
тельно. Почти 20 лет назад такие 
соперники нашлись за рубежом, 
в приграничном финском городе 
Йоенсуу. Ежегодные обмены визи-
тами стали хорошими праздника-
ми спорта и дружбы. А в 2004 году 
команда ветеранов Карелии по-
пробовала свои силы на чемпио-
нате мира среди ветеранов волей-
бола в финском городе Тампере. 
Это было нелёгкой проверкой – в 
составе команд соперников были 
и игроки, когда-то входившие в со-
став национальных сборных своих 
стран. Но это не охлаждало азар-
та петрозаводчан. И 14-е место 
среди 18 участников радовало не 

белоруссам, потом чилийцам. Ди-
пломы призёров тренер принима-
ла из рук маркиза Хуана Антонио 
Самаранча, Президента Междуна-
родного Олимпийского Комитета.

Со многими своими воспитанни-
цами Людмила не расстаётся мно-
гие годы. Вместе с ними выходит на 
площадку на турнирах ветеранов. 
На чемпионате мира в Тампере  её 
команда выступала трижды.

Портрет третий – ПРЕЗИДЕНТ
О Николае Муску можно го-

ворить многое. Кубанский казак, 
отслуживший в военно-морском 
флоте много лет назад «бросил 

якорь», (а может – повесил шаш-
ку?) в Петрозаводске. По-

лучил диплом тренера 
на факультете физи-

ческого воспитания. 
И прошёл путь от 
новичка до при-
знанного специ-
алиста. Сегодня 
директор Детско-
юношеской спор-
тивной школы 
№ 4 возглавляет 

федерацию волей-
бола. И в кругу со-

братьев по волейболу 
именуется не иначе, как 

президентом. На его счету 
целая плеяда игроков, выра-

щенных из неопытных мальчишек. 
В российском судейском корпусе 
он уже много лет значится среди 
самых опытных арбитров. Судью 
всесоюзной категории (таких в 
Карелии единицы по всем видам 
спорта) Николая Муску регулярно 
призывают на турниры высшей 
российской лиги. И заслуги спе-
циалиста недавно отмечены весо-
мой наградой – Почётным знаком 
Всероссийской федерации волей-
бола «За заслуги в развитии рос-
сийского волейбола».

В шутливом адресе, который 
преподнесли на юбилей предсе-
дателя Карельской волейбольной 
федерации друзья и коллеги, были 
написаны о многом говорящие 
стихотворные строчки:

Ты в волейболе мэтр по праву
И славу ты завоевал.

Всегда ты бил не в трос, не в аут,
Любые блоки пробивал.

Знал правила не понаслышке,
Был в курсе всех судейских дел,
За что приговорён был к вышке,

Где ты стоял, судил, свистел.
Как шашка каждый фол разила

Твоя судейская рука.
Недаром помнит вся Россия

Характер Муску-казака.
Как тренер многим конкурентам
Смог показать ты высший класс.
А в списке прочих президентов
Всегда ты первым был для нас.

Живи и множь былую славу, 
Будь, как казак, горяч и смел

И в жизни бей не в трос, не в аут,
А в точку, как всегда умел.
Немало спортсменов, трене-

ров, судей считают себя ученика-
ми Николая Муску. Кстати, среди 

них ещё один член президиума 
федерации Вячеслав Белогривов, 
один из сильнейших игроков, вос-
питанников ДЮСШ, тренер уни-
верситетских волейболистов, су-
дья российской республиканской 
категории.

Сегодняшний карельский во-
лейбол силен энтузиастами. Труд-
но перечислить, не рискуя кого-то 
обидеть, всех, кто преданно слу-
жит этому виду спорта. Нельзя не 
назвать Петра Гринёва, который на 
общественных началах проводит 
на Древлянке турниры, собирая 
больше полутора десятков участ-
ников. В Костомукше уже много 
лет считает своим долгом прово-
дить республиканские соревнова-
ния Геннадий Яккола. В Сортавале 
волейболистов объединяет Свет-
лана Маркова, а в Сегеже Ольга 
Серова. В Кондопоге собирает 
единомышленниц и смело выез-
жает на ветеранский чемпионат 
мира Ольга Новосельцева…  Не-
давно федерацию волейболистов 
Петрозаводска возглавил Николай 
Лагута, помощник главы город-
ской администрации. Его трудно 
отнести к категории «свадебных 
генералов» (чем грешат некото-
рые общественные объединения). 
Не только потому, что по жизни 
председатель федерации «всего 
лишь» полковник запаса. Пред-
седатель городской федерации – 
один из самых азартных игроков 
сборной ветеранов волейбола, не 
раз выступавший за команду на 
домашних турнирах и в зарубеж-
ных поездках. 

Списку увлечённых волейбо-
лом не видно конца. Чувства всех 
карельских любителей популярной 
игры отлично выразил один из по-
стоянных участников ветеранских 
турниров, врач-кардиолог и из-
вестный бард Анатолий Кушнарёв 
в одной из своих песен, которую 
охотно подпевают все волейболи-
сты.

На площадке, жёлтой краской,
Ярко выкрашенный пол.

В этом зале кипят страсти.
В центре страсти волейбол.
Мяч встревоженной синицей

Избегает рук, как чар.
Ты, взлетая хищной птицей, 

Нанести готов удар.
Есть хоккей, и есть футбол,

А мы играем в волейбол!
Теннис есть и баскетбол -
А мы играем в волейбол!
До земли мячу склоняясь,
Тут двенадцать человек...

Будто богу поклоняясь,
Честно служат целый век.

Не секунды здесь, мгновения
Иногда длинней веков,

Все здесь скованны движением
Посильней любых оков.

Живет волейбол в Карелии. Уже 
80 лет. И будет жить дальше.

Евгений Давыдов,  
журналист, ветеран волейбола 

Фото автора 

Н. Муску

В день юбилея
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С 5 по 7 ноября в хорватском 
Осиеке проходил 10-й этап розы-
грыша Кубка мира по спортивной 
гимнастике. От России выступали 
наш Александр Баландин и Денис 
Аблязин из Пензы. В турнире так-
же принимали участие действую-
щий чемпион мира в упражнении 
на коне Крижтиан Берки из Вен-
грии, серебряный призёр Олим-
пийских игр-2004 латыш Евгений 
Сапроненко, чемпионы мира 2005 
и 2007 годов словенцы Альяш 
Пеган и Митя Петковсек. У двух 
российских спортсменов три при-
зовых места на двоих. Причём, 
медаль высшей пробы у карель-
ского гимнаста. В упражнении на 
кольцах карельский спортсмен, 
студент КГПА Александр Балан-
дин завоевал «золото». Ему уда-
лось набрать наибольшее коли-
чество баллов -  15,825. 

С любовью и уважением не-
сколько поколений футболи-
стов и хоккеистов Карелии го-
ворят о Николае Степановиче 
Шогине. Вся его жизнь связана 
со спортом. Он – многократ-
ный чемпион КФССР и КАССР 
по футболу и хоккею с мячом 
(1946-1959 гг.), наставник мо-
лодёжи, отдавший воспитанию 
молодёжи более 65 лет, заслу-
женный тренер Республики Ка-
релия (1995 г.).

Родился Н.С. Шогин 18 дека-
бря 1925 г. в деревне Гоголиха 
Куйбышевской области. В граж-
данскую войну его отец дрался с 
бандами басмачей. Полученные 
ранения и контузии подорвали 
здоровье командира эскадрона. 
Николаю шёл 5-й год, когда отца 
не стало. С мамой они переезжа-
ют в Мурманск, где Коля впервые 
встаёт на коньки и гоняет во дворе 
с ребятами мяч. Потом они жили 
в Кировске, там Николай освоил 
горные лыжи. Из Кировска пере-
брались в Архангельск. Оттуда 
и призвали Николая в армию, в 
школу младших командиров, ко-
торую молодой боец окончил с 
отличием и был уверен, что его 
отправят на фронт. Но армейское 
начальство решило по-другому: 
направило его в училище, где он, 
старший сержант, готовил для 
фронта младший командный со-
став.

В 1945 г. его перевели в Пе-
трозаводск и поручили сфор-
мировать футбольную команду. 
Спортом занимались круглый 
год: летом – футбол, зимой – хок-
кей с мячом. Упорные трениров-
ки скоро позволили армейцам 
добиться желаемых результатов. 
И в этом успехе была несомнен-
ная заслуга играющего тренера 
Николая Шогина.

В 1951 г. петрозаводские ар-
мейцы дебютировали в классе 
«Б» всесоюзного первенства по 
хоккею с мячом. Уже через год 
команда ОДО (областного Дома 
офицеров Петрозаводска) полу-
чила право играть в классе «А». 
В финальной «пульке» она обы-
грала алма-атинское «Динамо», 

На пути к олимпу…Легендарная 
личность

ленинградскую «Красную зарю», 
московский «Спартак», «Урожай» 
из Подмосковья, «Металлург» из 
Нижнего Тагила и заняла 2 место 
после архангельского «Водни-
ка».

В классе «А» команда ОДО 
выступала до 1957 г. (лучшее 
место в чемпионате СССР было 
шестым). Спортсмены показыва-
ли хоккей высокого класса. За 
команду выступали братья Гор-
буновы: Юрий, Евгений и Влади-
мир, Александр Кудряшов, Вита-
лий Гарлоев, Евгений Калганов, 
Альберт Вологжанников, Влади-
мир Меньков. Но команду, кото-
рую тренировал Николай Шогин с 
1951 по 1957-й,  расформировали, 
и он стал футбольным тренером. 
Несколько лет работал старшим 
тренером по футболу с группой 
при команде мастеров «Онежец». 
Затем тренировал футболистов 
и хоккеистов в коллективе Онеж-
ского тракторного завода и заоч-
но учился в институте физкульту-
ры им. Лесгафта.

У каждого тренера есть до-
рогие его сердцу воспоминания. 
У Николая Шогина это - всесоюз-
ный турнир молодёжных команд 
«Переправа», финал которого 
проходил в Баку. Петрозаводчане 
тогда обыграли сборные команды 
Украины, Грузии, Азербайджана, 
ленинградцев, эстонцев, и лишь 
в ничью сыграли с победителем 
турнира вильнюсским «Жальги-
рисом»!

Работа с детьми – главная 
цель жизни Н.С.Шогина. Сво-
им трудом он помогал молодым 
игрокам приобщиться к миру 
движения, здоровья. Несмотря 
на возраст Николай продолжал 
играть в хоккей с мячом. На това-
рищеский матч ветеранов хоккея 
в Петрозаводск в 1975 г. (в связи 
с 50-летием юбиляра) приеха-
ли прославленные спортсмены: 
хоккеист-легенда, член сборной 
СССР, капитан свердловского 
СКА, засл. мастер спорта СССР 
Николай Дураков и член сборной 
СССР по футболу, заслуженный 
мастер спорта Николай Хусаи-
нов. Этот факт свидетельствует 

БРАТЬЯ
После очередных спортивных 

побед и поездок, Александр Ба-
ландин побывал дома, чтобы сдать 
зачёты и экзамены. Спорт высших 
достижений  - это большой труд, и 
когда приходится совмещать его с 
получением высшего образования, 
никак не обойтись без поддержки и 
понимания. За что Саша очень бла-
годарен преподавателям и руковод-
ству Карельской государственной 
педагогической академии.  А ещё  
- родной ДЮСШ № 1 и маме Елене 
Генриховне, которая в начале спор-
тивного пути искала спонсоров и 
добывала средства. «Спорт сам по 
себе воспитывает характер, - гово-
рит Саша. Благодаря тренировкам 
я научился справляться с несдер-
жанностью и вспыльчивостью, стал 
серьёзно относиться к спорту, как к 
работе. Для меня – главная задача 
на любых соревнованиях – сделать 
свою работу хорошо». На вопрос, 
приходилось ли когда-нибудь упо-

о большой популярности Нико-
лая Шогина как игрока в хоккей 
с мячом и о признании других 
карельских спортсменов. Боль-
шой вклад в развитие футбола и 
хоккея с мячом в Карелии внесли 
также Борис Потапьев (футбол) и 
хоккеист Владимир Горбунов.

За свою долгую спортивную 
жизнь Николай Шогин  был зна-
ком с замечательными спор-
тсменами, у которых многому 
научился, тренируясь с ними. 
Это Всеволод Бобров, Евгений 
Папугин, Валерий Маслов, Гри-
горий Федотов, Анатолий Тара-
сов, Константин Бесков, Фёдор 
Терентьев. В 1970 г. Н.С.Шогин 
вернулся в ДЮСШ по футболу, 
где работает и по сей день.

Николай Шогин награждён 
«Орденом Отечественной войны 
П степени», медалями «За бое-
вые заслуги», «За победу над 
Германией».

В 1995 г. известный спортив-
ный журналист Николай Краше-
нинников написал слова к песне  
Константина Веренича «Если 
сердцем молод», посвящённой 
Николаю Шогину. Там есть такие 
строки:

«Всё ты отдал футболу,
Дети – твой капитал.

Если сердцем ты молод, 
То не скоро финал!» 

А замечательный спортивный 
журналист Владимир Пухов от-
мечает, что «прежде всего Ни-
колай Шогин всегда был настоя-
щим конструктором командной 
игры. В молодости он создавал 
атаку, чтобы забить больше го-
лов в ворота противника, позже, 
когда тренировал команды фут-
болистов и хоккеистов, настаи-
вал именно на этой главной цели 
в любой предстоящей игре».

В свои 85 лет Николай Степа-
нович бодр и энергичен. Спортив-
ная общественность республики, 
Петрозаводска, все ветераны 
футбола, хоккея, живущие в дру-
гих городах России поздравляют 
юбиляра. Пожелаем ему здоро-
вья, благополучия и успехов в 
воспитании юного поколения!

Владимир Айдынян

треблять анаболики (допинг), Алек-
сандр ответил, что это в спорте не-
допустимо. По признанию Саши, 
своими спортивными победами он 
во многом обязан  тренерам – Сер-
гею Геннадьевичу Загорских и Вита-
лию Николаевичу Бубновскому.

ТРЕНЕРЫ
К тренеру Сергею Загорских в 

секцию ДЮСШ № 1 Сашу вместе с 
братом Алексеем привёл папа в 6 
лет. Уже тогда тренер с 25-летним 
стажем работы отобрал братьев 
для тренировок. Правда, на первых 
порах они больших надежд не пода-
вали. Маленькие, худенькие маль-
чики всё время баловались, за что 
приходилось и постоять «в углу». Но, 
постепенно, увлечение и серьёзное 
отношение к тренировкам  росли. 
Прошли годы и результат превзошёл 
все ожидания: Александр сейчас в 
мировом рейтинге среди гимнастов 

– второй, а в российском – первый. 
Брат Алексей тоже догоняет, в этом 
году он стал победителем молодёж-
ной Спартакиады в упражнении на 
кольцах, а в упражнении на коне – 
попал в финал. Карельская группа 
гимнастов сейчас на Северо-Западе 
самая сильная. А значит, сильна тре-
нерская база. Тренер Виталий Буб-
новский работает с Сашей уже 10 
лет, ездит с ним на соревнования и 
сборы. Программой-максимум счи-
тает попадание в сборную олимпий-
цев. Но для этого мало быть лучшим 
в одном упражнении – на кольцах. 
Проходит тот, кто «делает» больше 
снарядов. Поэтому Александр Ба-
ландин сейчас налегает на вольные 
упражнения, брусья, прыжки. Кста-
ти, совсем недавно Виталий Нико-
лаевич стал семейным человеком, с 
чем мы его и поздравляем! 

Желаем нашим гимнастам и их 
тренерам упорства, новых побед, 
стойкости, и, конечно, здоровья.

Светлана Черенкова

Александр Баландин

Н. С. Шогин  
с юнными футболистами

Слева на право: В. Бубновский, А. Баландин., С. Загорских



7Богатырские игры
№12 (64) декабрь 2010 г.

Вот и прошла неделя с момента нашего 
возвращения из Египта, где проходил еже-
годный международный слёт фридайверов из 
Академии апноэ, созданной и возглавляемой 
знаменитым Умберто Пиллицари. Многие за-
дадут себе вопрос: что такое фридайвинг, и кто 
такой Умберто Пиллицари? Всё очень просто: 
фридайвинг – это ныряние на задержке дыха-
ния, без использования дыхательных аппара-
тов, а Умберто Пиллицари – легенда в мире 
фридайвинга, многократный чемпион мира, 
впервые в истории перешагнувший рубеж 150 
метров, ученик Жака Майоля, известного всем 
по фильму Люка Бессонна  «Бездна». Как же 
оказалась небольшая команда ныряльщиков 
из петрозаводского дайвинг-клуба «ОНЕГО» на 
столь знаменитом событии? 

Всё просто: на протяжении нескольких лет 
было желание поучиться нырять на задержке 
у профессионалов, но в петрозаводске их не-
было, а ехать специально к мастерам было то 
некогда, то страшно, то дорого. Родилась идея 
привезти настоящего профессионала в Петро-
заводск. Выбор пал на Константина Новикова, 
первого российского инструктора Академии 
апноэ, призёра чемпионатов Европы, препо-
давателя кафедры иммунологии МГУ и просто 
хорошего человека. 

Когда формальности 
были улажены, определены 
сроки приезда инструктора  
и группа желающих пройти 
базовый курс фридайвинга 
в петрозаводском бассей-
не набралась – Константин 
опередил события неожи-
данным предложением: 
«Приезжайте на Blue week 
в Египет, где вы сможете 
пройти сразу 2 цикла обуче-
ния и познакомиться с луч-
шими фридайверами мира. 
Сказано-сделано, и вот мы 
в Египте. Уже в первый ве-
чер, по наличию символики 
в одежде и длинных ласт 
под мышкой стало понятно, 
что случайных людей в от-
еле практически нет. Утром 
наблюдения подтверди-
лись: сотни людей в гидро-
костюмах заходили в море, 
что то активно обсуждали 
на берегу, вокруг бассей-
на, в бассейне. Среди них 
выделялся в неизменных 
чёрных очках высокий и 
атлетичный весельчак Ум-
берто,  в первый же день проходя мимо и услы-
шав русскую речь проскандировавший «водка, 
гласность, перестройка». 

Тем же утром состоялось знакомство с на-
шими инструкторами Константином Новиковым 
и Юлией Марьевич, рекордсменкой Латвии, 
призёром чемпионата Европы и тоже ученицей 
Пеллицари. Кроме нас в русскоязычной группе 
оказалось 10 человек, представителей Одессы, 
Риги, Москвы и Саратова. 

Уже на третий день увлекательных трени-
ровок наш Игорь, нырявший до курса не глубже 
3 метров, и задерживавший дыхание лишь на 
минуту, сумел нырнуть на глубину 20 метров и 
задержать дыхание на 3 с лишним минуты. В 
ходе курса мы осваивали упражнения на уве-
личение объёма грудной клетки, увеличение 
эластичности лёгочной ткани, учились рассла-
бляться и, что очень важно,  правильно дышать, 
осваивали разные техники движения в ластах и 
без них, пробовали себя в разных дисциплинах 
фридайвинга: 

Свободное погружение (Free Immersion, 
FIM) - фридайвер погружается под воду без 
использования дополнительного снаряжения 
на задержке дыхания, подтягиваясь руками по 
тросу в течение спуска и подъёма. 

Статическое апноэ (Static Apnea, STA)- фри-
дайвер задерживает дыхание на время, лежа в 
воде. Единственная дисциплина, в которой за-
секается время задержки дыхания, а не отсчи-
тывается пройденная дистанция. 

Без ограничений (No Limit, NLT)- самая 
глубоководная дисциплина. Фридайвер спу-
скается на тележке или с использованием до-
полнительного веса на задержке дыхания, а 
всплывает с помощью шара, наполняемого 

28 ноября  в Петрозаводске прошёл Осен-
ний городской фестиваль восточных едино-
борств, в котором приняли участие свыше 
двухсот спортсменов, представлявших раз-
личные виды боевых искусств из Петроза-
водска, Кондопоги и Санкт-Петербурга.

В утренней части Фестиваля прошли со-
ревнования на Кубок Петрозаводска по кик-
боксингу (раздел К-1) и национальным видам 
единоборств среди  детей, юношей, юниоров 
и взрослых. Одним из наиболее запоминаю-

На пути к олимпу… Осенний фестиваль 
восточных единоборств

Фридайвинг –  
свободное погружение…

щихся эпизодов утренней части фестиваля 
было яркое выступление самого младшего 
участника соревнований Артура Кускова, 
сумевшего стать обладателем Кубка Петро-
заводска по кикбоксингу в наилегчайшей 
весовой категории! Он и другие победители 
кубковых соревнований приняли участие в 
торжественной церемонии открытия фести-
валя. В параде в честь открытия принимали 
участие представители различных федера-
ций и клубов: 
- Тайский бокс,  г. Петрозаводск (руководи-
тель – Андриенко И.В.)
- Тайский бокс,  г. Санкт-Петербург (руково-
дитель – Кудряшов О.Н.)
- Кикбоксинг (К-1), г. Петрозаводск (руково-
дитель Андриенко И.В.)
- Ассоциация Кёкусинкай Республики Каре-
лия (исполнительный директор Кукшиев А.В.)
- «Каратэ Кёкусинкай IFK» Республики Каре-
лия (председатель – Кукшиев А.В.)
- Филиал международной школы Mundo 
Capoeira (руководитель – Кудрявцев Н.В.)

Состоялась грандиозная по накалу пое-
динков и красочности боёв матчевая встре-
ча по муай-тай команд Санкт-Петербурга и 
Петрозаводска. История взаимоотношений 
команд берёт начало с 2007 года. Команда 
Санкт-Петербурга выставила против петро-
заводчан тех же спортсменов, что и три года 
назад. Результат той встречи для команды 
Петрозаводска был неутешительный: петро-
заводчане потерпели поражение.  Уезжая, 
тренер спортсменов из Санкт-Петербурга 
О.Н. Кудряшов сказал, что они ехали в Пе-
трозаводск, намереваясь встретить достой-
ных соперников, но оказалось, что таких 
здесь нет. За эти годы произошёл качествен-
ный рост мастерства наших спортсменов, и в 
результате матчевой встречи 2010 года побе-
ду в упорной борьбе со счётом 6:4 одержала 
команда Петрозаводска, усиленная предста-
вителями из муай-тай Кондопоги и кёкусин-
кай Петрозаводска. Основной костяк нашей 
команды составили спортсмены из СК «Фай-
тер», а команды из Санкт-Петербурга даге-
станские спортсмены, специализирующиеся 
в муай-тай (СК «Бангкок»). В будо-шоу, кото-
рое проходило в процессе проведения фе-
стиваля, приняли участие:
- Тайский бокс,  г. Петрозаводск (руководи-
тель  Андриенко И.В.)
- Тайский бокс,  г. Санкт-Петербург (руково-
дитель Кудряшов О.Н.)
- Кикбоксинг (К-1), г. Петрозаводск (руково-
дитель Андриенко И.В.)
- Ассоциация кёкусинкай Республики Каре-
лия (исполнительный директор Кукшиев А.В.)
- «Каратэ кёкусинкай IFK» Республики Каре-
лия (председатель – Кукшиев А.В.)
- Филиал международной школы Mundo 
Capoeira (руководитель – Кудрявцев Н.В.)
- Федерация «Ушу Карелии» (руководитель – 
Н. Велиев)

- Федерация «Джиу Джитсу и Кобудо», РК 
(зам. руководителя – Р. Фадеев)

С демонстрацией разрешённой и за-
прещённой техники муай-тай выступила 
одна из сильнейших спортсменок Карелии 
и России Наталья Дьячкова, которая в пе-
риод со 2 по 9 декабря 2010 года будет за-
щищать честь республики и страны на пер-
венстве Мира по Ушу Саньда в Сингапуре.

Хочется отметить слаженную и плодот-
ворную работу тренеров нашей сборной: И. 
Андриенко (СК «Файтер»), С. Чичиланова 
(муай-тай, Кондопога), А. Кукшиева  и Д. 
Челпанова (Петрозаводск). Большой инте-
рес зрителей вызвал бой за право облада-
ния титулом межрегионального чемпиона 
РФ по муай-тай среди профессионалов ве-
совой категории 60 кг. В упорном и напря-
жённом поединке при огромном стечении 
зрителей, заполонивших Дом бокса, побе-
ду одержал наш земляк Павел Егоров (тре-
нер – Андриенко И.В.). Чемпионский пояс 
победителю вручали президент Карельско-
го филиала РСБИ, заместитель Главы ад-
министрации Петрозаводского городского 
округа  А. Г. Уханов и начальник управле-
ния физической культуры и спорта Петро-
заводского городского округа В.Г.Филин.

Добрых слов заслуживает Алексей Наза-
ров за оригинальность в обеспечении  свето-
технического оформления фестиваля. 

Со слов начальника управления физи-
ческой культуры и спорта Петрозаводского 
городского округа В.Г. Филина,  высокий 
уровень в организации и проведении Осен-
него городского фестиваля восточных еди-
ноборств был достигнут благодаря слажен-
ной и согласованной работе федерации 
тайского бокса (руководитель Андриенко 
И.В.) и Карельского филиала Российского 
союза боевых искусств (исполнительный 
директор А.В. Кукшиев, председатель фе-
дерации каратэ кёкусинкай ИФК РК, за-
служенный наставник боевых искусств РФ, 
4 дан кёкусинкай) и выразил надежду, что 
проведение подобного рода мероприятий 
станет традиционным.

Игорь Шкваров

воздухом, дайверского костюма, пояса с наду-
вными элементами или любого другого снаря-
жения на собственный выбор. 

Последняя дисциплина произвела неиз-
гладимое впечатление: далеко в море зафик-
сирована небольшая платформа, от которой 
в синеву вертикально уходит трос, на котором 
зафиксирована «тележка» (слейд) с грузом, 
двумя рукоятками, баллоном с воздухом и воз-
душным мешком. На подготовку дают 2 мину-
ты, в течение которых ты пытаешься насытить-
ся кислородом, успокоиться и расслабиться. 
Это ключевой момент, т.к. если ты волнуешься, 
боишься или о чём-то напряжённо думаешь – 
мозг съедает запасённый тобой кислород, и 
большой глубины ты не достигнешь. 

Последние 10 секунд отсчёта, последний 
глубокий вдох, инструктор отпускает тормоз 
тележки, и вот мы уже летим в густую морскую 
синеву. Глаза закрыты, тело расслаблено, рука 
зажимает нос, щёки выдавливают небольшие 
порции воздуха в полость среднего уха для 
компенсации давления. Продувать уши всё 
труднее и труднее, вибрация и шум троса всё 
ощутимее, скорость и сопротивление воды всё 
больше. И вот рывок и остановка: открываю 
глаза, смотрю на глубинометр: 40 метров. По-
верхности не видно, вокруг лишь сумеречная 

синева и трос, уходя-
щий ниже. Инструктор 
неспешно расправляет 
воздушный мешок, и 
открывает вентиль бал-
лона, откуда с шумом 
в мешок вырывается 
порция воздуха. С на-
растающей скоростью 
начинается подъём, из 
мешка вырываются и 
остаются внизу пузырь-
ки расширяющегося 
воздуха, появляется 
тревога и желание ды-
шать, в голове одно: не 
смотреть вверх (страш-
но), максимально рас-
слабиться и не упустить 
рукоятку несущей на 
верх «тележки». На 
середине подъёма ка-
жется «всё, не успел», 
но затем открывается 
второе дыхание, во-
круг светлеет, скорость 
увеличивается, и вот ты 
вылетаешь на поверх-
ность. Жадные глотки 
воздуха, победный воз-

глас и уважительные взгляды товарищей. 
К концу недели, благодаря отличным ин-

структорам, почти каждый из нас нырял с по-
стоянным весом в ластах на глубину 30 метров, 
летал на «тележке» на 40, задерживал дыхание 
на 3 с половиной минуты. 

Что же дала нам, опытным водолазам, эта 
поездка? Во-первых, знакомство с удивитель-
ными, великими и интересными людьми. 

Во-вторых, курс подарил нам возможность 
расширить свои пределы и открыть новые воз-
можности своего организма.

И самое главное: мы поняли, что фридай-
винг – это не судорожные нырки в состоянии 
удушья и с выпученными глазами, это воз-
можность побыть наедине собой в мире, где 
нет звуков, кроме сердцебиения, нет тяжести, 
а есть ощущение полёта. Человек под водой 
чувствует себя малой каплей, но в то же время - 
частью мира. Он начинает радоваться простым 
вещам - красивыми лучами света под водой, 
вдоху, новой достигнутой глубине, встречам с 
подводными обитателями. Фридайвер не зави-
сит от снаряжения, он подвижен и лёгок. Ныряя 
на задержке дыхания, человек чувствует себя 
частью подводного мира. 

Ну а что же дальше? Дальше всё по плану: 
в январе, на базе дайвинг-центра «Онего», Кон-
стантин Новиков проведёт первый в истории 
Карелии базовый курс фридайвинга, а через 
полгода наша команда и все желающие,  смо-
гут  вновь поехать к Умберто Пиллицари на Blue 
week. 

Беленихин Дмитрий, инструктор  
Петрозаводского дайвинг-клуба «Онего».

www.onegodive.ru.  
Фото Константина Новикова
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Месяц в белой пустыне

Член турклуба «Сампо» Петрозавод-
ского госуниверситета  и опытный ту-
рист Максим Гуч в марте–апреле этого 
года принял участие в лыжном походе 
шестой категории сложности по полуо-
строву Ямал.  

Представьте себе пустыню. Только небо 
впереди и песок под ногами. День за днём 
один и тот же пейзаж. Белой пустыней мож-
но назвать и тундру. Только вместо паляще-
го солнца здесь пронзительный ветер, вме-
сто песка – слой наста и ледяные торосы, а 
верблюдов заменяют олени. 

Караван лыжников отправился в этот су-
ровый край – на север полуострова Ямал. 
В поход шестой, самой высокой, категории 
сложности. Лыжные походы - не для слабых. 
Они считаются самыми изматывающими и 
трудными. Зачем же стремятся эти сильные 
духом люди на Крайний Север? Об этом 
расспрашиваю Максима. 

БОРОТЬСЯ, ИДТИ ВПЕРЁД…
- Максим, расскажи сначала о своей 

туристической биографии.  
-  В Кондопоге, где я родился, есть Центр 

детского и юношеского туризма «Онего». 
Его основал выпускник турклуба «Сампо» 
Виктор Анатольевич Карелин. С седьмого 
класса я стал там заниматься. Помню, как 
моя первая наставница по туризму Элина 
Эсковна Романова, нынче директор клу-
ба,  читала нам рассказы о путешествен-
никах – полярниках. Она всегда говорила, 
что главное - не сдаваться, бороться, идти 
вперёд. От неё я перенял любовь к лыжным 
походам. У моего первого педагога, кстати, 
тоже выпускницы «Сампо», большой опыт 
лыжных походов, она участвовала в похо-
дах по Арктике.

В университете пришёл в турклуб. Стал 
ходить в лыжные походы под руководством 
Ивана Басалаева, руководил пеше-водной 
«тройкой», участвовал в походах пятой ка-
тегории сложности на Алтай и на Полярный 
Урал. 

-  Как ты попал в поход по Ямалу? 
- Группа из секции туризма Московского 

авиационного института искала участника 
для участия в походе в рамках чемпионата 
России по спортивному туризму. Их было 
пять человек, это не достаточно для такого 
серьёзного похода. Руководитель похода 
обратился к Виктору Борисовичу Фофано-
ву. Он позвонил мне, попросил поискать 
кандидатов. Предложил всем возможным 
участникам. А потом решил, что сам поеду. 
На работе меня поддержали, дали отпуск на 
сорок один день. 

 - То есть в поход брали «кота в мешке»? 
- У меня уже  был опыт участия в похо-

де с мастером спорта по лыжному туризму 
Иваном Егоровичем Вороновым.  Так что 
технически я был готов к походу. 

- В чём заключалась подготовка к по-
ходу? 

- Времени на неё было немного. С под-
готовкой мне очень помогли педагоги и на-
ставники. Без этих людей я бы не попал в 
поход. Виктор Борисович Фофанов, Вале-
рий Валерьевич Паршуков и Иван Егорович  
Воронов поддержали меня и помогли найти 
снаряжение и советами, консультациями. 
К походу я его собирал «с миру по нитке».  
Был учтён опыт тундровых походов, советы 
бывалых «тундровиков» и друзей. Всё то, 
что было накоплено на протяжении более 
десяти лет занятий туризмом в турклубе 
«Онего» в Кондопоге и в «Сампо».

В УСЛОВИЯХ КРАЙНЕГО СЕВЕРА
- Где проходил маршрут и в чём его 

особенности? 
- Маршрут проходил по северной части 

полуострова Ямал в условиях полной авто-

Туристический ракурс

номии. Этот район не освоен туристами, у 
нас было первопрохождение. Сейчас полу-
остров быстро меняется, здесь расширяют 
районы добычи природного газа. Хотелось 
успеть увидеть район в первозданном со-
стоянии.

Мы начинали движение с временного по-
сёлка, туда добрались по железной дороге. 
Двигались на север, прошли через пролив 
Малышева на остров Белый и вернулись к 
железной дороге. Всего за 32 дня мы прео-
долели 814 километров, побывав на широте 
73 градуса. 

-  Какие технические сложности были 
в походе? 

Ежедневно группа устанавливала снеж-
ную стенку вокруг шатровой палатки для 
защиты от ветра. На всякий случай: пого-
ду в тундре предугадать невозможно. Если 
ветер поднимется, он не простит ошибок. 
Палатку может сорвать с креплений, разо-
рвать. Тогда возникнет угроза экстренного 
завершения похода. Чтобы найти снег, при-
годный для изготовления снежных кирпи-
чей, надо было постараться. Замедлял темп 
движения большой груз. На старте его вес 
был 60 килограммов.  

- Каким снаряжением группа пользо-
валась в походе?  

- Снаряжение и раскладка были проду-

Где Вы можете найти газету «Карельский спорт»:

Правительство РК, 
Законодательное собрание РК,

Госкомспорт РК, 
Администрация г. Петрозаводска, 

Прионежская мэрия, ППГА, 
Петр. ГУ, стадион «Спартак»,

спортивные магазины,
спортивные школы,  

ГМ «Сигма», ТК «Десяточка»
ТК «Карелия-Маркет», ТЦ «Мега»
рынок «Добрыня», ТЦ «Находка»

магазины: «Магнит», «Лотос»,

Поликлиника-№ 1, 2, 3, 4, 5, ЖД
Городская больница, ВСЦ «Акватика» 

«Дом физкультуры», Ж/Д вокзал.
Национальная библиотека РК,  

МВД РК, УВД г. Петрозаводска
Бизнес-инкубатор 

Администрации и спортшколы 
городов республики.

маны до мелочей. Палатку-шатёр, трёхмест-
ные общие спальники-«конверты», рюкзаки 
и часть одежды московские участники сши-
ли сами. С собой брали ледорубы, печку, 
примусы, нарды. GPS – навигатор, компас. 

Надо отметить, что наш поход был эко-
логически чистым для природы. Весь мусор 
мы собирали в мешок и несли с собой, раз 
в 5 дней топили печку, сжигая всё, что на-
копилось.

В.Б. Фофанов дал мне свои деревянные 
лыжи «Бескиды». Такие лыжи использовали 
все участники похода. Купить такие в наше 
время очень трудно. Пластиковые лыжи  ве-
дут себя намного хуже. 

- Опасность встретить хозяина тун-
дры - белого медведя была велика? 

- Для защиты от медведей мы постоян-
но держали в нагрудных карманах фаль-
шфейеры и ракетницы. Один раз издалека 
видели медведя. Он нас некоторое время 
разглядывал, но потом удалился. 

- Какие температурные рекорды вы 
отмечали? 

-  В одну ночь было минус 50 градусов. 
Наш примус странно себя вёл в такой мо-
роз. Но вскоре неисправность устранили. 
Вообще, в тундре погода очень изменчива. 
Сложность представляет не только мороз, 
но и сильный ветер, особенно встречный. 

КОЧЕВНИКИ  В ТУНДРЕ
- Не было скучно от однообразия пей-

зажа? 
- Только кажется, что тундра - это пу-

стыня, что там везде одно и то же. Тундра 
уникальна, здесь всё разное. Мы шли в 
день по 8-12 переходов по 50 минут и дела-
ли десятиминутные перерывы. На прива-
ле пообщаешься с членами группы, что-то 
услышишь. А потом думаешь над этим весь 
переход. Через 50 минут отвечаешь. Такие 
вот диалоги. Каждый день делали отдых на 
два часа, ставили палатку и готовили обед. 
Тогда можно было наговориться. 

Когда глазу не за что зацепиться: вокруг 
одна и та же картина и тишина, можно много 
думать. В городе не всем удаётся просто по-
думать и отдыхать душой и умом. Здесь поч-
ти целый день молчишь и размышляешь. А 
вечером наслаждаешься общением с участ-
никами, ставшими тебе семьёй на время по-
хода, а может, и на всю жизнь.

- Как вы поладили с группой?
- Эти люди – уникальные, как и мест-

ность. У московских участников есть опыт 
нескольких сложнейших походов по тундре. 
Они действительно слаженная команда.  
Успех похода заключается в терпении друг 
к другу, адекватности каждого участника, 
взаимоуважении, готовности помочь. Наш 
руководитель Евгений Владимирович Лап-
шин – настоящий педагог! В походе ему ис-
полнилось 55 лет. Благодаря своему опыту 
он сумел создать в группе доброжелатель-
ную атмосферу. Мы подружились. За весь 
поход я не слышал ни одного нецензурного 
слова. Вот такая культура!

А заместитель руководителя, самый 
старший участник похода, каждый вечер 
рассказывал нам байки и случаи из жизни. 
Помимо меня в  группе было ещё два чело-
века из других городов России - Ижевска и 
Челябинска. Мы рассказывали о своих род-
ных местах. В группе была единственная 
женщина. К ней очень почтительно относи-
лись, освободили от дежурства, старались 
помогать.   

- Вы встречали местных жителей в 
тундре?  

- Да, ведь тундра – дом для ненцев–
кочевников. Они охотно разговаривали с 
нами. Однажды пригласили в гости, угости-
ли олениной и строганиной - свежезаморо-
женной рыбой. Ненцы очень любят тундру. 
Здесь они  живут, пасут стада оленей, са-
мое маленькое стадо у семьи – 500 голов. 
Цивилизация проникает и к этим народам. 
Ненцы ездят на снегоходах, некоторые даже 
смотрят работающие от генераторов DVD-
плееры в чумах. Однако, чтобы прожить, им 
достаточно иметь стадо оленей. Ведь олень 
- это и транспорт, и материал для жилья и 
одежды, и еда.  Мы знали, что в трудной 
ситуации можем рассчитывать на помощь 
кочевников, у них это принято. Хотя найти 
их в плохую погоду практически невозмож-
но. Белая мгла и пурга надёжно скрывают 
от глаз всё вокруг.. .  Дальше своего носа 
ничего не видно.

Местные жители хоть и приняли право-
славие, но придерживаются своих языче-
ских традиций. Для ненцев северное побе-
режье Ямала и остров Белый, где проходила 
самая северная часть нашего маршрута, яв-
ляются святыми местами. По местным пове-
рьям и легендам именно здесь обитают боги 
Ямала. Мы относились к этому с большим 
уважением и почтением.

- Куда пойдешь теперь? 
- Туда, где не был. Интересных районов 

много. 
Расспрашивала Ольга Медведева

фото Виктора Сенаторова г. Королёв


